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 ATA DA I REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 1 

DO INSTITUTO DE ESTUDOS EM DESENVOLVIMENTO 2 

AGRÁRIO E REGIONAL DA UNIVERSIDADE FEDERAL 3 

DO SUL E SUDESTE DO PARÁ, CAMPUS III, AVENIDA 4 

DOS IPÊS, CIDADE UNIVERSITÁRIA. LOTEAMENTO 5 

CIDADE JARDIM – RODOVIA BR 230, KM 08, MARABÁ – 6 

PA. 7 

Aos vinte e cinco dias do mês de janeiro de 2023, às dez horas e vinte minutos, em reunião na 8 

secretaria do IEDAR, reuniram-se sob a presidência da Profa. Dra. KAREN CRISTINA PIRES DA 9 

COSTA, os seguintes membros: Prof. Dr. RAFAEL GONÇALVES GUMIERO (Coordenador do 10 

PPGPAM); Prof. Dr. JOSÉ ANCHIETA DE ARAUJO (Vice-diretor da FCAM); Prof. Me. JARBAS 11 

CARNEIRO DOS SANTOS (representante docente FACE- suplente); Prof. Dr. LUCAS 12 

RODRIGUES (Diretor da FACE); IGOR VINÍCIUS DE OLIVERA (Representante TAES). 1. 13 

AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS. Prof. Dr. DANIEL NOGUEIRA SILVA (reunião do CONSAD); 14 

Prof. Dr. LÍVIO SERGIO DIAS CLAUDINO (aula na turma 2019- Marabá); Prof. Dr. EVALDO 15 

GOMES JUNIOR (afastado para participação em evento); Prof. Dr. FERNANDO MICHELOTTI 16 

(aula em Canaã). 2. ABERTURA. A Profa. KAREN dá as boas-vindas aos membros da 17 

Congregação e declara aberta a reunião. 3. INFORMES. A profa. KAREN informa que está 18 

acontecendo no dia de hoje a primeira reunião do Conselho Superior de Administração (CONSAD) 19 

na qual o professor Daniel está participando como representante do IEDAR e levará para discussão o 20 

corte do auxílio estudantil que afetou a viagem de campo do curso de Ciências Econômicas, ocorrida 21 

no final de 2022. Na ocasião, o Instituto perdeu o prazo do envio da solicitação, mas entrou em 22 

contato para reaver o orçamento, momento em que houve negativa. Dessa forma, o 23 

descontentamento de como tudo foi conduzido será levado ao CONSAD para esclarecimentos. A 24 

professora informa ainda que o professor Daniel levantará também a questão da redução do 25 

orçamento do IEDAR enquanto houve a elevação do orçamento de outros setores da Unifesspa. Será 26 

questionado quais os critérios para a definição da parcela do orçamento que cabe a cada Unidade ou 27 

setor da Universidade. 4. ORDEM DO DIA. 4.1 Aprovação das Portarias ad referendum nº01 e 28 

nº 02/2023-IEDAR. Com a palavra a profa. KAREN apresenta as portarias que foram aprovadas ad 29 

referendum:  a) Portaria ad referendum nº 01: Autoriza o afastamento do prof. Dr. Evaldo Gomes 30 

Junior para participar do encontro internacional que ocorrerá na cidade de Valência, Espanha, entre 31 
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os dias 22 e 29 de janeiro de 2023, para apresentação de trabalho. b) Portaria ad referendum nº 02: 32 

Homologa o protocolo de segurança de Atividade de Campo da turma 2019 do curso de Agronomia 33 

Canaã, atinente a componente curricular VIVÊNCIA DE CAMPO I, AG01042, ministrada pelo prof. 34 

Fernando Michelotti, que será realizada no período de 21 de janeiro a 03 de fevereiro de 2023, na 35 

comunidade de Nova Jerusalém, município de Canaã dos Carajás.  Após a apresentação dos 36 

documentos e não havendo manifestação contrária, as Portarias foram aprovadas por unanimidade. 37 

4.2. Apreciação dos pareceres de relatórios finais de Projetos de Pesquisa coordenados pelo 38 

prof. Rafael Gonçalves Gumiero: a) A miríade entre a expansão dos empreendimentos 39 

agrominerais e o ordenamento territorial na sub-região de Carajás-PA; b) Pesquisa de Núcleos 40 

Urbanos Informais no Brasil: Polo Marabá. Com a palavra a profa. KAREN apresenta o parecer 41 

favorável do relatório final do primeiro projeto de pesquisa do prof. Rafael Gonçalves Gumiero bem 42 

como o relatório final do segundo, destacando que esse último não teve parecer da Faculdade. Com a 43 

palavra, o prof. RAFAEL esclarece que não viu a necessidade em enviar o relatório final do projeto 44 

de Pesquisa de Núcleos Informais no Brasil: Polo Marabá à Faculdade porque ele já resultou em um 45 

livro que foi divulgado no site do IPEA, ou seja, já houve parecer favorável do Instituto de Pesquisa, 46 

mas que se os membros da Congregação acharem necessário, solicitará o parecer ao IPEA. A profa. 47 

KAREN sugere, como encaminhamento, que a congregação aprove o parecer do primeiro projeto, 48 

tendo em vista que foi favorável, e que o relatório do segundo seja aprovado com a condição do 49 

parecer do IPEA seja encaminhado ao IEDAR pelo professor. A sugestão da professora KAREN foi 50 

aprovada por unanimidade. 4.3. Apreciação do parecer do relatório final de Projeto de Pesquisa 51 

coordenado pelo prof. Dyeggo Rocha Guedes: Teorias e Práticas de política fiscal: uma análise 52 

comparada no contexto de pandemia da COVID-19 no Brasil. Com a palavra a profa. KAREN 53 

apresenta o parecer favorável do relatório final do projeto de pesquisa do professor Dyeggo Rocha 54 

Guedes emitido pelo prof. Hiron Pereira Farias, destacando que o trabalho do professor recebeu o 55 

Prêmio Destaque na iniciação científica e tecnológica.  Após a apresentação e não havendo 56 

manifestação contrária, o parecer foi aprovado por unanimidade. 4.4 Indicação de membro para 57 

compor o grupo de trabalho do Unifesspa online 2023. Com a palavra, a presidente da reunião diz 58 

que a PROEG solicitou a indicação de um servidor do IEDAR para participar do Grupo de Trabalho 59 

que discutirá como serão desenvolvidas as atividades do Programa #UnifesspaOnline no ano de  60 

2023. A professora sugere que as Faculdades consultem os professores sobre a disponibilidade em 61 

participar desse grupo de trabalho e que delas sejam indicados um representante titular e um 62 
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suplente. A indicação pelas Faculdades deve ser feita até dia 10 de fevereiro. Após as manifestações, 63 

a sugestão da professora KAREN foi aprovada por unanimidade. 4.5. Processo nº 64 

23479.000284/2023-18: Solicitação de licença para capacitação da servidora Alessandra 65 

Nascimento Flor. Com a palavra, a profa. KAREN apresenta  o processo de solicitação da primeira 66 

parcela da licença capacitação da servidora Alessandra Flor, esclarecendo que é um direito que todo 67 

servidor federal tem a cada 5 anos de efetivo exercício. Com a palavra a servidora acrescenta que a 68 

solicitação pode ser feita de forma integral ou em parcelas e que optou por tirar a licença em três 69 

parcelas, a saber: 1ª-27/02 a 28/03; 2ª-03/07 a 03/08; 3ª-09/10 a 09/11. Durante a licença a servidora 70 

participará de três cursos que somam 140hs e estão relacionados às funções desempenhadas no 71 

cargo. Esclareceu ainda que durante sua ausência os servidores Rafaela e Elias estarão no Instituto 72 

respondendo também pela parte acadêmica. Solicitação aprovada por unanimidade 4.6. Processo nº 73 

23479.000579/2023-94: Solicitação de licença para capacitação do docente Clayton Douglas 74 

Chagas de Oliveira. Com a palavra, a profa. KAREN esclarece que a licença capacitação pode ser 75 

usada para prorrogar o doutorado, desde que seja dentro dos 48 meses (limite máximo de 76 

afastamento para doutorado). Como o professor Douglas havia solicitado 47 meses, ainda tem 77 

disponível um mês para solicitar a prorrogação do seu afastamento. Após as manifestações, o pedido 78 

de licença capacitação por um mês, de 13/02 a 14/03, para conclusão da tese de doutorado do 79 

professor Clayton Douglas, foi aprovado por unanimidade. 4.7. Alteração da Portaria 13/2022 80 

"Projeto Biofertigás". A profa. KAREN explica que o coordenador do projeto era o prof. Dr. David 81 

Cardoso Dourado, mas que ele se desligou da Unifesspa. Como o Projeto ficou sem coordenador e o 82 

professor Hiron já vinha acompanhando o projeto como colaborador, foi sugerido que o professor 83 

assumisse o Projeto com a carga horária definida no Plano inicial. Com a palavra, o TAE IGOR 84 

sugere que a portaria seja revogada e uma nova portaria publicada. Aprovado por unanimidade a 85 

revogação da Portaria nº13/2022 e a publicação de uma nova Portaria com a alocação da carga 86 

horária definida no Plano Trabalho do Projeto. 4.8. Agenda de reuniões com as subunidades. Com 87 

a palavra, a presidente da reunião diz que é muito importante criar um espaço de diálogo com as 88 

Subunidades para discutir questões sobre os cursos e planejamento das atividades conjuntas. A ideia 89 

é ter reunião de forma periódica com diretores e vice-diretores das Subunidades, em data anterior a 90 

da reunião da Congregação. Os presentes concordaram em agendar a primeira reunião para o dia 02 91 

de fevereiro de 2023, às 9hs, e a partir desse primeiro encontro definir como se darão os demais. 4.9. 92 

Solicitação de aquisição de recursos Micro-ônibus e ajuda de custo para docentes/discentes 93 

https://sipac.unifesspa.edu.br/sipac/protocolo/processo/movimentacao/info_tipo_envio.jsf#this
https://sipac.unifesspa.edu.br/sipac/protocolo/processo/consultar_processo.jsf#this
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com o valor da inscrição para o evento do ENANPUR, que será em maio em Belém. Com a 94 

palavra o prof. RAFAEL explica que alguns professores e alunos tiveram trabalhos aprovados para 95 

apresentação no ENANPUR. De acordo com o professor, a ideia é abrir para outros discentes que 96 

queiram participar do evento em Belém como ouvintes, para tanto é necessário disponibilizar 97 

recursos para custeio de Micro-Ônibus e ajuda de custo para docentes e discentes. O professor falou 98 

ainda que está levantando o número de pessoas interessadas para se ter uma noção mais aproximada 99 

da quantidade de pessoas que irão ao evento.  Com a palavra, a profa. KAREN diz que com os 100 

recursos congelados, não poderá dar nenhuma certeza sobre o atendimento da solicitação, mas que a 101 

direção do IEDAR se compromete a fazer a mediação com a Administração Superior. Disse também 102 

que a expectativa é que o orçamento do Instituto seja reposto e tenha recursos pelo menos para 103 

custear despesas com motorista e combustível. Ela fala sobre a importância em orientar os estudantes 104 

para que fiquem atentos aos editais de apoio a participação em evento e que talvez seja interessante 105 

entrar em contato com a PROEX para saber se há uma previsão de lançamento desse tipo de edital e 106 

ver as chamadas da FAPESPA para auxílios estudantis. Com a palavra o prof. LUCAS sugere que a 107 

Vivência de campo, que os alunos do curso precisam fazer nesse período, seja na ENANPUR em 108 

Belém, assim os recursos financeiros destinados à Vivência poderão ser utilizados para a 109 

participação nesse evento e mais estudantes poderão participar. Todos concordaram com a sugestão 110 

do professor. Dessa forma, ficou definido que a sugestão do professor Lucas será levada para 111 

discussão na Faculdade para definição dos nomes e do tipo de veículo a ser  utilizado (ônibus ou 112 

Micro-ônibus). 4.10. Pedido de alocação de 10hs semanais ao professor Rafael Gonçalves 113 

Gumiero, coordenador do Projeto de Pesquisa intitulado “Avaliação Multidimensional dos 114 

Impactos do Fundo Constitucional de Financiamento do Norte (FNO) nos Territórios do 115 

Pará”. Com a palavra, a profa. KAREN apresenta o parecer favorável, emitido pelo prof. Hiron, do 116 

projeto de pesquisa coordenado pelo prof. RAFAEL que solicita alocação de 10hs. Após o professor 117 

interessado ter explicado sobre a abrangência e relevância do projeto, e não havendo manifestação 118 

contrária, o parecer foi aprovado por unanimidade. 4.11. Pedido de alocação de 10hs semanais ao 119 

professor Sergio Moreno Rédon, coordenador do Projeto de Pesquisa intitulado “Relações 120 

entre fragmentação sociespacial e as práticas sociais do espaço público: o caso da cidade de 121 

Marabá (PA)”. Com a palavra, a profa. KAREN apresenta o parecer favorável, emitido pelo prof. 122 

Hiron, do projeto de pesquisa coordenado pelo prof. SERGIO que solicita alocação de 10hs. Com a 123 

palavra o prof. LUCAS explica que o parecer já foi aprovado pela Faculdade na I reunião ordinária.   124 
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Após as explicações e não havendo manifestação contrária, o parecer foi aprovado por unanimidade.. 125 

4.12. Homologação do resultado da prova escrita do processo seletivo simplificado para 126 

contratação de professor substituto para o curso de Ciências Econômicas, sob o tema 127 

Economia/Teoria Econômica  Com a palavra o prof. LUCAS explica que houve o processo seletivo 128 

para professor substituto na vaga da profa. Juliana que assumiu a Pró-reitora de Gestão de Pessoas. O 129 

professor destaca que compareceu apenas uma candidata que foi reprovada na prova escrita. Segundo 130 

o professor, o cronograma de execução do processo seletivo prejudica o próprio processo por ser 131 

muito extenso e dificultar a vinda de candidatos de fora da cidade. Com a palavra a professora 132 

KAREN sugere que o Instituto agende uma reunião com o CEPS, com a participação dos diretores 133 

das Faculdades, para buscar entender porque o cronograma dos processos seletivos são feitos dessa 134 

forma. Após as manifestações, foi homologado o resultado da prova escrita, por unanimidade, e 135 

aprovado que será solicitado o agendamento de reunião com o CEPS para discutir os moldes dos 136 

processos seletivos simplificados. 4.13. Mudança do lastro para renovação do vínculo da profa. 137 

Rosianne Pereira da Silva. Com a palavra, o prof. LUCAS explica que a professora Rosianne está 138 

vinculada, como substituta, no lastro da vaga do prof. Hayatahandeson que tem previsão de retorno 139 

em fevereiro. Considerando que assim que o professor voltar o contrato da professora não poderá ser 140 

renovado, e que não houve aprovação no Processo Seletivo Simplificado(PSS) para o tema 141 

Economia/Teoria Econômica, referente ao Edital nº 41/2022, na vaga da professora JULIANA, a 142 

Faculdade aprovou a mudança do vínculo da professora Rosianne para o lastro da vaga da profa. 143 

JULIANA que seria preenchido pelo PSS. Após as manifestações, a mudança do vínculo da 144 

professora Rosianne para lastro da profa. JULIANA, foi aprovado por unanimidade.  5. O QUE 145 

OCORRER. 5.1. Agenda de reuniões do IEDAR.  Com a palavra, o prof. LUCAS questiona se o 146 

horário das reuniões do IEDAR poderia ser modificado, considerando que ele foi baseado no período 147 

passado e que vários professores não estão conseguindo participar porque estão com aulas no mesmo 148 

horário da reunião do IEDAR. Com a palavra, a profa. KAREN sugere que os membros da 149 

Congregação sejam consultados por e-mail sobre qual seria o melhor dia para as reuniões da 150 

Congregação. A sugestão da professora foi aprovada por unanimidade. Não havendo mais nada a 151 

discutir, a profa. KAREN deu por encerrada a reunião às 11:30h, na qual eu, ALESSANDRA 152 

NASCIMENTO FLOR, Coordenadora de Assuntos Acadêmicos e Pedagógicos do IEDAR, lavrei a 153 

presente Ata, que vai assinada pelos presentes. 154 
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